

# EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año 111

Sábado 10 de Agosto de 1901

Núm. 575

## MEMORANDUM

“El que sin título ó causa legítima ejerciera actos propios de una autoridad ó funcionario público, atribuyéndose carácter oficial, será castigado con la pena de prisión correccional en sus grados mínimo y medio.”  
(Art. 342 del Código penal.)

## ¿NUEVA ERA?

Madrid 30 (3:25 m.) Hoy marcharán á posesionarse de sus cargos los nuevos gobernadores.

(Del Diario.)

¡Que Dios ponga tiento en sus manos, prudencia en sus juicios y fortaleza en sus espíritus para restablecer en las respectivas provincias la paz moral que necesitan, para rechazar extrañas imposiciones y para sustraerse á la funesta influencia de ciertos elementos perturbadores, que sin otros títulos ni méritos que su desmedida ambición, han logrado imponerse á los que por su consecuencia, su respetabilidad y sus prestigios debieran ser los directores de la política dominante!

Y en cuanto á la provincia de Córdoba especialmente se refiere, aun admitiendo como exacta la aseveración de que el nuevo Gobernador es tan vegarmijista como su antecesor, son tantas las quejas que, según se dice, han llegado al expresidente del Congreso de la marcha política, administrativa y aun social que aquí se sigue, que debemos esperar su rectificación completa é inmediata, comenzando por emprender una vigorosa campaña de moralidad, que bien pudiera iniciarse prohibiendo en todas partes el juego, que tantas lágrimas y tantas desgracias viene ocasionando.

Mucho, muchísimo hay que hacer en otros ramos y en determinadas dependencias para evitar abusos y corruptelas que son del dominio público, y ya las iremos indicando cuando se posea de su cargo la primera autoridad civil legítima de la provincia; entretanto, nos limitamos á enviar el pésame á los caídos y la enhorabuena á los que abrigaban esperanzas de obtener reparaciones y desagravios.

## DICEN DE CORDOBA

El correspondiente en Córdoba de nuestro estimado colega madrileño *El Universo*, escribe á dicho periódico:

«Se está firmando por todo el pueblo de Córdoba una protesta contra los indignos sucesos realizados en diferentes puntos contra la religión, mostrán-

do á la vez en dicho documento inquebrantable adhesión al venerable prelado que rige esta diócesis.»

«Noches pasadas se reunieron en un centro, poco concurrido, de elementos avanzados, algunos de éstos.

Un curia apóstata y otro orador exaltado prodigaron á grane las injurias contra la Iglesia, nuestro Santísimo Padre el Papa León XIII y el reverendo prelado de la diócesis.

No sabemos que contra estos desahogados se haya tomado disposición alguna.»

## CONSEJO DE MINISTROS

El celebrado ayer duró más de tres horas.

He aquí la nota oficiosa facilitada á la prensa.

El ministro de la Guerra enteró al Consejo de varios expedientes de material y de la combinación militar remitida á la firma de la Reina.

El duque de Veragua explicó con todos sus detalles lo ocurrido en las pruebas del dique de Subic.

Según el ministro de Marina la cosa carece de importancia, pues el Estanco, dijo, tiene perfectamente garantidos sus intereses.

El mismo ministro leyó la comunicación que le ha dirigido el alcalde de Madrid, señor Aguilera, solicitando el derribo de la parte del edificio de su departamento que estorba para el ensanche de la calle de Bailén.

El ministro de Hacienda sometió varios expedientes, informados ya favorablemente por el consejo de Estado y la Intervención general, que fueron aprobados.

Uno de ellos es un suplemento de crédito de 1.473.000 pesetas al presupuesto de Gracia y Justicia para indemnizaciones, dietas y comisiones.

Otro suplemento de 28.400 pesetas al presupuesto de Gobernación para reparación de cables telegráficos submarinos.

Otro de 33.109 pesetas al mismo presupuesto para indemnizaciones por pérdida de certificados y pliegos de valores declarados.

Otro expediente de autorización al ministro de la Guerra para reorganizar los regimientos de artillería de sitio modificando los servicios del presupuesto actual de Guerra.

El Consejo examinó la cuestión de las trañías, acordando pedir una ampliación á los datos estadísticos y técnicos.

Se acordó instruir expediente para la concesión de un crédito extraordinario de 50.000 pesetas con destino al sanatorio Portaceli y otro para gastos del cable de Canarias.

Se aprobó un importante decreto del conde de Romanones reorganizando los institutos de segunda enseñanza y las facultades técnicas.

Se acordó pase á estudio del señor Urzaiz una exposición de la sociedad benéfica de ferrocarriles, solicitando la exención del pago de contribución en las funciones teatrales que organice.

También se encomendó al marqués de Teverga el estudio de otra exposición, enviada por la diputación provincial de Zaragoza pidiendo se nombre al actual obispo Saurina, arzobispo de aquella diócesis aragonesa.

En el Consejo se ha tratado también de la organización de los servicios en los departamentos ministeriales, aprobándose los trabajos de la ponencia en sus líneas generales.

Los ministros ponentes se han encargado del desarrollo del proyecto, presentando al efecto ya formulados, en los sucesivos consejos, los oportunos proyectos.

## Información militar

EN CORDOBA.

Se ha concedido pensión de 625 pesetas á doña Matilde Montijano, huérfana del capitán D. Rafael Montijano Serrano.

\*\*\*

Servicio de la plaza para el 11 de Agosto.—Guardias del Principal y Cárcel, Reina.—Vigilancia, los cuerpos de la garnición.—Hospital y provisiones, Reina, quinto capitán.—De orden de S. E.—El capitán mayor de plaza.—Antonio Zurita.

## Escuela especial de Veterinaria

DE CORDOBA

Desde el 16 al 30 del corriente, los individuos que deseen dar validez académica á los estudios de Veterinaria, hechos por enseñanza no oficial, podrán presentar sus solicitudes documentadas en la Secretaría de esta Escuela, y abonar al propio tiempo los correspondientes derechos de matrícula, académicos é inscripción. Los exámenes respectivos para esta clase de enseñanza, se anunciarán oportunamente en el tablón de edictos del Establecimiento.

Desde el 1.º al 30 de Septiembre próximo queda abierta en esta Secretaría la matrícula oficial para el curso académico de 1901 á 1902. Los alumnos abonarán en concepto de derechos de matrícula, y por cada asignatura, 8 pesetas en papel de pagos al Estado y 250 pesetas en metálico por derechos de inscripción, exhibiendo al propio tiempo la cédula personal.

Con arreglo á la disposición 2.ª transitoria del Reglamento de exámenes y grados de 10 de Mayo último, por este sóo curso serán dispensados del examen de ingreso que determina el artículo 5.º del mismo Reglamento los alumnos que tengan aprobados ó aprueben en el mismo todas ó la mayor parte de las asignaturas del preparatorio.

Córdoba 9 de Agosto de 1901.—El Secretario, Antonio Moreno Ruiz.

## SILUETA

En la tasca llena de humo, no se respira, la atmósfera cargada de olores fétidos de ruidos metálicos, de voces, de juramentos, de blasfemias, produce mareos y fatigas.

En el rostro sudoroso y congestionado é inclinado su frente sobre el tapete verdoso y lleno de polvo donde rueda constantemente la moneda, el jugador siente en su cerebro la impresión vertiginosa del dinero.

Los ojos desasosegados se fijan con tenacidad en las cartas mugrientas descubiertas á intervalos por la mano temblorosa del banquero: si el naipe descubierto no es el suyo, su rostro contraído se pone lívido y sus dientes apretados mascan con furor la colilla apesada.

Al fin salió; todo aquél montón dorado que á la luz débil del quinqué lanza reflejos extraños, le produce delirio, frenesí. Su mano avarienta recoge el producto del robo consentido y su ser recobra la tranquilidad que perdió; su mirada se fija con orgullo en aquellos desgraciados envidiosos de su fortuna, y su pecho comprimido se ensancha respirando con fruición el aire impregnado de mil olores fétidos y nauseabundos.

La voz agudada del banquero anuncia una nueva jugada, y en la tasca sucede un silencio expectante: los ojos enrojecidos por la fiebre se clavan en la carta peguñosa, portadora de la fortuna ó la desgracia; y á la luz roja del quinqué mortecino que se mac-

va á impulsos de ráfagas de aire caliente, las figuras se balancean como sombras móviles en la pared envuelta en una débil semioscuridad.

Pero la fortuna dá la vuelta á su inconstante rueda, y el jugador ve con rabia descaer gradualmente el informe montón: su pensamiento se fija en una buhardilla estrecha y angustiosa donde se revuelcan bultos que piden pan, y su mano se desliza suavemente en el bolsillo acariciando la culata del revólver.

Y sigue jugando: contra deudas que no puede pagar, y en su mirada exaltada y calenturienta brilla un mundo de odios hacia el jugador afortunado.

Al fin deja su asiento y por su cerebro pasan en confuso tropel los hijos que piden el pan que no tienen, las deudas que no podía pagar, la sociedad que le arroja al rostro el salivazo del desprecio, que le abofetea y que se ensaña en su caída, y congestionado, obcecado se arroja en brazos de la embriaguez que hace olvidar, y su mano temblorosa lleva á sus labios una copa y luego otra...

Y allá lejos suena el ruido metálico de las monedas que chocan de voces, de juramentos, de risotadas amasadas con lágrimas...

J. Losada de la Torre.

## La Embajada turca

San Sebastián 9.—El tren francés que conducía á los enviados extraordinarios del Sultán llegó con una hora de retraso.

El embajador venía en un coche *sleeping*.

Al pie del estribo esperaba el conde de Pío de Concha, quien dió la bienvenida, en nombre de la Reina Regente y del Gobierno al enviado del Sultán.

Ambos personajes sostuvieron la conversación en francés.

El príncipe viste de paisano, con traje negro y macferland color beige, llevando fez de color morado.

En distintos coches iban los demás personajes que le acompañan.

El Príncipe es el verdadero tipo del árabe. Representa cuarenta años, su tez es bronceada, el bigote negro y su mirada es viva y penetrante.

Pasaron á un gabinete reservado del *buffet* de la estación, donde había preparado un almuerzo de ocho cubiertos.

Ocupaba el centro el Príncipe, sentándose á su derecha el conde de Pío de Concha, y á su izquierda el Sr. Gaytán y el resto del personal de la Embajada y los agregados al personal.

Debido al retraso con que llegó el tren, la comida fué breve, levantándose el Príncipe antes de terminar para vestirse el traje de gala de general del ejército otomano.

Ante el Príncipe permaneció cubierto el personal turco, por ser éste el mayor signo de respeto en Turquía.

En el expreso viene la Embajada á San Sebastián.

En los andenes de la estación de Irún y estaciones intermedias mucha gente esperaba el paso de la Embajada.

En San Sebastián espera una comitiva, en la que figura el ministro plenipotenciario de Turquía, damas y personajes de la Legación, el gobernador civil, el alcalde, el general Macías y demás autoridades.

Llegó por fin el tren, y cuando entró en la boca de la marquesina se dejaron oír los acordes de la marcha de Infantes.

Tributan los honores militares al Príncipe otomano una compañía del regimiento de Sicilia, con bandera y música.

En los mismos andenes presentaronle al Príncipe á las personas que lo esperaban.

En los coches que envió Palacio se trasladó la comitiva al Real hotel Continental, donde tenía preparadas habitaciones.

El Príncipe dedicará la tarde á descansar.

Mañana le recibirá la Reina.

En toda la carrera había numeroso gentío ansioso de presenciar el desfile.

El Príncipe turco no concede importancia á cuanto dice la Prensa acerca del conflicto franco-turco.

Cree que es cuestión sencillísima y que no tiene más importancia que la que le ha dado la Prensa.

Califica de pura fantasía cuanto se ha dicho respecto á ruptura de relaciones diplomáticas.

La Embajada sólo permanecerá aquí cinco días.

## CONTRIBUCIÓN INDUSTRIAL

La Gaceta de ayer publica el Real decreto del ministerio de Hacienda reformando el art. 26 del reglamento para la imposición y cobranza de la contribución industrial y de comercio, entendiéndose para lo sucesivo redactado en la forma siguiente:

«Art. 26. Se considerarán comerciantes de la tarifa 2.ª los que, además de recibir, comprar y vender exclusivamente al por mayor cualquier clase de mercancías, las remiten por su cuenta, y los vendedores por mayor, a macedistas, tratantes ó especuladores que, bien por cuenta propia ó en comisión, exporten aquéllas al Extranjero.

Si dichos comerciantes tuvieran más de un escritorio, despacho ú oficina para sus transacciones, pagarán tantas cuotas cuantos sean los expresados locales; y si verificaran operaciones de embarque ú otras propias de su industria en pueblos distintos de aquel en el cual tengan su domicilio y estén matriculados, satisfarán también la cuota que en dichos pueblos los corresponda, como los demás de su clase; pero no habrán de satisfacerla cuando encomienden aquellas operaciones á comisionistas de tránsito, agentes de Aduanas ó de ferrocarriles debidamente matriculados en las referidas localidades.

## FRESCO EN LOS TRENES

En Francia los ingenieros de la Compañía de los ferrocarriles del Estado acababan de llevar á la práctica una idea excelente para luchar contra el calor sofocante que se siente durante la presente estación en los vagones de los trenes.

En cada extremo de los grandes vagones con pasillo se ha colocado un depósito de hielo. Tanto la parte anterior como la posterior de dichos depósitos están perforadas por multitud de agujeros para que penetre el aire cuando el tren está en marcha. Gracias á este ingenioso artificio se establece una corriente de aire fresco en el pasillo, y los viajeros, abriendo las puertas de comunicación de sus departamentos, disfrutan los agradables efectos del refrigerante.

Este procedimiento se ha inaugurado en la línea de París á Roan.

## El bando de Kitchener

DE LA AGENCIA FABRA

Londres 9.

Acaba de ser conocido el texto del bando que publicó anteayer el general lord Kitchener dictando severas medidas contra los boers en armas.

Dicho bando figura entre los documentos parlamentarios de la sesión celebrada por la Cámara de los Comunes en la noche última, y que terminó á las seis de la mañana.

El referido documento, entre otras disposiciones, contiene la siguiente:

«En vista de la imposibilidad de continuar una guerra regular con los habitantes del Transvaal y del Orange, levantados en armas contra la Gran Bretaña, todos cuantos jefes boers que antes del 15 de Septiembre próximo no se hayan sometido á Inglaterra, serán deterrados á perpetuidad y todos los bienes vendidos, destinándose los productos de los mismos al sostenimiento de sus respectivas familias.»



## TODA UNA FORTUNA

D. José Zorrilla, el cantor excelso de nuestras tradiciones, el poeta épico por excelencia, el autor de *Don Juan Tenorio* y de *Traidor, inconfeso y mártir*, tres veces estuvo durante su vida en posesión de otras tantas cuantiosas fortunas y las tres veces quiso su mala suerte que las perdiera para venir a parar en la triste situación en que por desgracia habo de morir nuestro gran poeta nacional.

La primera de ellas fué debida á su primera esposa, quien al morir sin hijos, dejóle su considerable caudal que Zorrilla perdió en negocios y diversiones; otra la que realizó en América durante su estancia en aquellos Estados y la tercera una herencia.

De esta segunda es de la que vamos á hablar muy brevemente.

Arruinado y casi desesperado, Zorrilla embarcóse para América y en las Repúblicas hispano-americanas, representándose obras suyas, dando veladas y lecturas, escribiendo mucho y recibiendo valiosos regalos, obsequios y agasajos hizo en poco tiempo una buena fortuna y cuando ya calculó tener bastante para todo el resto de su vida, embarcóse para España decidido á disfrutar tranquilo de sus rentas.

Pero en aquellos tiempos no era tan corriente ni usado como hoy, depositar grandes cantidades en los Bancos ni emplear los giros, y todo su capital, en billetes y oro trajalo consigo en una gran maleta.

La travesía fué terrible, el buque naufragó y la preciada maleta perdióse en el fondo de los mares, salvándose milagrosamente, cual nuevo Camoens, el gran poeta con solo lo puesto y una onza de oro que llevaba en el bolsillo y que luego conservó muchos años como dije de la cadena del reloj.

Por eso cuando le preguntaban si trajo mucha fortuna de América, respondía:

—Sí, señor; ya ve V., toda la llevo enoima.

(Prohibida la reproducción)

## REORGANIZANDO

### El general Weyler

Tiene el propósito el ministro de la Guerra de mejorar la alimentación del soldado, perfeccionar la instrucción en el Ejército y renovar el material de guerra que resulte inservible, aumentando el útil con el que se juzgue necesario adquirir, para hacer frente á las eventualidades que surjan.

En el presupuesto nuevo se propone atender el general Weyler á todas las necesidades del Ejército.

También se propone el ministro presentar á las Cortes un proyecto dividiendo el Cuerpo de administración y de intervención, para que su funcionamiento se perfeccione.

El personal moderno que ingresa figurará en el Cuerpo de intervención, y, por lo tanto, no se tocarán las escalas activas del Cuerpo, respetando así los derechos adquiridos.

Uno de estos días publicará una Real orden el *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* modificando el reglamento de remonta en el Arma de infantería, en el sentido de suprimir el descuento que sufren los jefes por el caballo respectivo que utilizan para los actos del servicio.

También publicará uno de estos días el *Diario Oficial* otra Real orden autorizando á los jefes y oficiales de infantería para que usen el espadín reglamentario, en vez del sable, por ser aquél más cómodo y conveniente.

### El marqués de Teverga

Una vez que reúna todos los antecedentes y datos relativos al Jurado, que

tiene pedidos á las Audiencias, ultimará el marqués de Teverga su proyecto, pudiendo desde luego asegurarse que estará terminado en todo el mes de Septiembre.

Las reformas se referirán, principalmente, á los jurados, á los testigos y á la forma de hacer las preguntas.

En primer término se procurará que los jurados reúnan condiciones de capacidad probadas para juzgar un hecho, y se regulará el cobro de las dietas, tanto para los jurados como para los peritos y testigos.

Parece también que se modificarán algunas de las preguntas, especialmente la primera, de acuerdo con lo que la experiencia aconseja, y según viene reclamando la opinión ilustrada.

## Remedio contra la glosopeda

Para curar la *glosopeda* se sigue actualmente en Francia, y con resultados excelentes, un procedimiento muy sencillo dado á conocer este mismo año por el doctor V. Jarre, de París, y mandado ensayar inmediatamente, en grande escala, por el ministro de Agricultura de la nación vecina.

El remedio no es ningún secreto y no puede ser más sencillo. Consiste en la aplicación de una solución concentrada de ácido crómico, químicamente puro.

Prepárase esta disolución al treinta y tres por ciento, y con un puñón de algodón en rama impregnado en ella, se toca ligeramente la parte ulcerada de la boca del animal.

La curación es rápida y segura. Animales que por dos ó tres días han rechazado toda clase de alimentos, á los cinco minutos de esta cauterización con el ácido crómico ya buscan ellos mismos que comer. Rara vez es necesario repetir la aplicación en la boca.

El tratamiento en los pes es más largo y más difícil, pero el resultado final es igualmente satisfactorio.

Es condición indispensable que el ácido crómico sea químicamente puro, pues si se emplea mezclado con ácido sulfúrico, el tratamiento deja de ser eficaz.

Es digno de notarse que esta cura por cauterización nunca va seguida de complicaciones secundarias de carácter inflamatorio; por lo menos, así ha resultado en más de 1.500 casos en que se ha aplicado.

El éxito ha sido particularmente extraordinario en el tratamiento del ganado de cerda, que tan cruelmente sufre de ataques de *glosopeda*.

Los experimentos y ensayos hechos por recomendación del ministro francés de Agricultura se han practicado en animales de todas clases de los afectados por tan terrible enfermedad, y los han llevado á efecto, no sólo veterinarios de reconocida competencia, sino en muchos casos los mismos ganaderos, siguiendo las instrucciones de aquéllos, y siempre con resultados satisfactorios.

## Moneda de níquel

Según anuncia *«El Economista»*, no sería extraño que pronto circulase en España la moneda de níquel.

En la casa de la Moneda se han hecho algunos ensayos, porque había la duda de si podía fabricarse en ella, dado que esta moneda, en que entra el níquel en 25 por ciento, tiene gran dureza y es más difícil de trabajar que la de otros metales. Los ensayos han dado buenos resultados, según dicen en la dirección del Tesoro.

Por eso es probable que se proceda á fabricar esta clase de moneda, sin que por eso se vaya á retirar toda la de cobre, sino para circular al mismo tiempo que ella.

En distintas ocasiones han recibido los ministros de Hacienda proposiciones de casas extranjeras para cambiar de una vez toda la calderilla y sustituirla en moneda de níquel, dejando un margen grande de ganancia entre el precio á que la ofrecían y la canti-

dad que representaba; pero en estos cálculos olvidaban que al retirar de la circulación la actual calderilla pierde el Tesoro, puesto que la recoge por todo su valor.

Hay quien supone que el proyecto no se llevará á la práctica.

## Dumont y su globo

DE LA AGENCIA FABRA

Paris 8.

El éxito incompleto de la tentativa de hoy del Sr. Santos Dumont de dar la vuelta á la torre Eiffel con su globo dirigible y volver al punto de partida, se atribuye á la deficiencia de los motores de petróleo que dan movimiento á la hélice y á la imposibilidad de que el aerostato venza la resistencia del aire, cuando éste sopla con cierta fuerza.

A pesar de los resultados que hasta ahora han dado las experiencias del globo Santos Dumont, el Sr. Roze está resuelto, antes de que termine el plazo fijado, á concurrir al certamen del premio de 100 000 francos, con su aviator, compuesto de dos globos gemelos en forma de cigarro, de 45 metros de largo cada uno y siete y medio de ancho en el centro, con hélices movidas por motores de petróleo de 25 caballos de fuerza.

Los hombres de ciencia que más se han ocupado en trabajos de navegación aérea creen que el aviator Roze no llegará, ni en mucho, á dar los resultados alcanzados por el Sr. Santos Dumont, aunque de una manera imperfecta.

## LA VUELTA AL MUNDO

### DISPUTAS SOBRE EL "RECORD."

Saben nuestros lectores que hace tres meses un periódico yanki, *The American*, de Chicago, para llamar la atención sobre sí, envió á un estudiante, Charles Cecil Fitz-Morris, á dar la vuelta al mundo. Pocos días después dos periódicos de París, *Le Matin* y *Le Journal*, tuvieron la original ocurrencia de imitar al periódico norteamericano y también encomendaron á dos jóvenes decididos el encargo de hacer el viaje por cuenta de dichos periódicos.

Del enviado de *Le Journal* no se tienen noticias; de Mr. Gastón Stiegl'er, el viajero de *Le Matin*, saben ya los lectores, que regresó pocos días hace á París, es decir, al punto de partida, después de recorrer 34 448 kilómetros en sesenta y dos días y dieciséis horas.

Mr. Stiegl'er se encontraba el 30 de Mayo en Berlín, el 31 en San Petersburgo, el 3 de Junio en Samara, el 5 en Tcheliabinsk, el 7 de Junio en Omsk, el 10 en Irkutsk, el 24 en Biago Vostchuk el 27 en Vladivostok, el 29 en Simono-ski (Japón), el 1.º de Julio en Kobs Kuto, el 5 en Yokohama, el 17 en Victoria, isla de Vancouver, el 24 en Nueva York, el 31 en Liverpool, y el 1.º de Agosto, á las cinco y cincuenta de la tarde en París.

Había recorrido, por término medio, 546 kilómetros cada día.

El "globe-trotter" fué recibido en París con gran entusiasmo, y al siguiente día le proclamó *Le Matin* y le reconocieron los franceses como el primer viajero ó campeón del mundo.

Pero no es esa la opinión del *American*, de Chicago, y de su viajante Fitz-Morris. Este afirma que dió la vuelta al mundo en sesenta días, y como prueba de triunfo invoca el testimonio del mismo Stiegl'er, afirmando que éste le felicitó en un telegrama, cosa que niega el "tourista" francés.

El asunto ha llegado á interesar á franceses y norteamericanos, y un corresponsal de *The New York Herald* ha creído conveniente avisarse con el estudiante Fitz-Morris y pedirle noticias sobre lo ocurrido.

«No cabe duda, dijo el "globe-trotter" he batido bien y á satisfacción mía á Mr. Stiegl'er. Sé perfectamente cuándo partió de París y á qué hora entró en

esta ciudad de regreso. No nos hemos separado, por decirlo así, desde Moscú hasta Victoria.

Allí Mr. San Williams y yo tomamos un vapor, que nos facilitó la llegada á Seattle, para tomar el correo del Norte, lo que nos permitió ganar un día á Mr. Stiegl'er. Este se vió obligado á dar un rodeo por Vancouver. De Seattle nos dirigimos á Saint-Paul, desde donde continuamos la marcha en expreso hasta Chicago, lo que me permitió emplear en el viaje treinta y seis horas menos que mi rival.

Cuando descendíamos por el Amur, monsieur Stiegl'er estuvo enfermo durante diez días. Solamente se salvó gracias á nuestros cuidados.

Puede llamarme ahora "fakir", pero no podrá negar que entonces fuí para él un buen samaritano. Y afirmo que al llegar á Chicago me felicitó Mr. Stiegl'er.

Durante el viaje le vimos en cierta ocasión tan gravemente enfermo, que estuvimos á punto de dejarle atrás y de continuar nuestro viaje, sin preocuparnos ya de él. Me limito á decir que se ha mostrado ingrato al hablar de mí en los términos en que lo ha hecho.

Como ven nuestros lectores, el triunfo de monsieur Stiegl'er no es indiscutible ni mucho menos; pero su rival no debe echar las campanas á vuelo, puesto que debe, en realidad, su victoria á la circunstancia de conocer mejor los medios para trasladarse desde Victoria á Chicago.

La misma circunstancia de haber estado gravemente enfermo avalora sus méritos y pone de manifiesto su fuerza de voluntad; pero el record corresponde al estudiante Fitz-Morris, según todos los indicios.

### Lo que se lee

## REVISTA DE REVISTAS

Hemos recibido el primer número de la elegante revista MALAGA MODERNA, que ha empezado á publicarse en la capital vecina, redactada por prestigiosos jóvenes escritores.

El sumario de este número es el siguiente: Para todos, de J. Sánchez Rodríguez.—Los altos hornos, de Ricardo León.—Confidencias, de F. Villaespe.—Fragmento de un poema inédito, de S. G. Anaya.—De vuelta, de J. Dicenta.—Malaguñas, de Narciso Díaz de Encobar.—El poema de las flores, de M. Espejo Martínez.—Blasón, de Ruben Dario.—Intelecto de amor, de V. Benavente, y En la reja, de A. Saenz.

Además figuran en el texto fotográficos del alcalde de Málaga, de S. G. Anaya y de una malagueña y dos instantáneas reproduciendo preciosas vistas.

## LA VELADA MISTERIOSA

I

Días atrás subió al ómnibus que va desde la Magdalena á la Bastilla, un estudiante recién llegado de Montauban.

En la estación del pasaje de la Opera acabó de llenar el carruaje un sujeto entrado en años, bien vestido y como mortificado por las estrecheces de un traje nuevo que, al parecer, había estrenado aquél mismo día.

Llevaba una magnífica cadena de reloj, que se extendía por su enorme vientre, é iba acompañado de una joven, á la que hizo sentar delante de él, á fin de contemplarla á su gusto.

El tal individuo ocupábase tan sólo en pasar revista á los viajeros, sin duda para ver si conocía á alguno de ellos.

Después de un detenido examen, volviése de pronto hacia su vecino, y dándole un golpecito en la rodilla, le dijo:

—¿Me conviene usted!  
—¿De veras?—contestó el estudiante en tono de broma.

—Sí, señor—repuso el individuo de la cadena.—¿No es verdad, hija mía, que este caballero nos conviene?

La joven se puso encarnada, bajó la cabeza y suplicó con un ademán á su padre que no la avergonzara.

—¿Y en qué puedo servir á usted?—preguntó el estudiante á su vecino.

—Doy mañana una gran fiesta en mi casa y deseo que usted me favorezca en ella con su presencia. Además, le autorizo para que convide á seis ó siete de sus amigos con los cuales puede usted presentarse en mi domicilio. Ahí tiene usted mi tarjeta.

Todo el mundo se reía en el ómnibus de tan extraña solicitud, y el estudiante comprendió que para sustraerse á las bromas de los viajeros, lo mejor que podía hacer era aceptar la tarjeta y bajar del carruaje.

El héroe de Montauban se arrojó del carruaje, sin que éste se detuviera, á riesgo de romperse una pierna.

Al poco tiempo el estudiante contaba á sus amigos la aventura y les enseñaba la tarjeta que había recibido.

—¡Hoy que asistiré á esa fiesta!—dijeron unos.

—¡Dijé ningún modo!—exclamaron otros.

Se discutió durante una hora acerca de la estupidez de aceptar la invitación de un desconocido encontrado en un ómnibus. Pero cuando se discute una locura, es muy raro que no llegue á realizarse.

Al fin se convino en que al día siguiente el poseedor de la tarjeta iría á la reunión acompañado de seis de sus amigos.

II

La casa ofrecía el aspecto de un castillo y estaba situada en medio de un jardín, cercado por una magnífica verja.

Los estudiantes creyeron que se habían equivocado, lo cual no fué obstáculo para que entraran.

Un lacayo, vestido con una lujosa librea, les manifestó que aquella era la casa indicada, y después de haberles hecho subir por una escalera de mármol blanco, les introdujo en un salón admirablemente iluminado y perfumado por el aroma de exquisitas flores.

—¡Bravo! ¡Bravo!—exclamó el anfitrión, al ver á su conocido del ómnibus y á sus seis compañeros.—¡Ya sabía yo que vendrían ustedes! ¡La juventud no es desconfiada ni temerosa! Les presento á ustedes á mi madre, á mi mujer y á mi hija que constituyen para mí los seres á quienes más estimo en el mundo.

Hechas las presentaciones, los siete jóvenes tomaron asiento y se pusieron á admirar los lujosos adornos de la habitación.

—Me sorprende—dijo el dueño de la casa—que habiendo repartido más de trescientas invitaciones, no hayan llegado hasta ahora más que ustedes. Mientras esperamos, ¿quieren ustedes tomar un refresco?

Serviéronse helados y bebidas de varias clases y al fin fueron presentándose algunos convidados de respetable aspecto, tanto en el ramo de hombres como en el de mujeres.

Todas las señoras de la concurrencia contaban ya bastantes años, y con ellas tuvieron que bailar los siete estudiantes, que no se daban punto de reposo por complacerlas.

La única mujer que brillaba en el salón por su juventud, por su elegancia y por su hermosura, era la hija del dueño de la casa.

Se bailó hasta las doce de la noche. De los trescientos invitados no habían acudido á la cita más que cincuenta, los cuales en su mayor parte comenzaron á despedirse.

—¡Nada de eso!—dijo el amo de la casa.—Ahora vamos á cenar.

—¿Cenamos?—preguntó el héroe de Montauban á sus compañeros.

—Sí, sí—contestaron todos.

La mesa estaba espléndidamente servida para trescientas personas, y durante la cena reinó la más extraordinaria alegría que pudiera imaginarse.

Sin embargo, á la hora en que ya no circulaban carruajes, los invitados mostraron deseos de retirarse. Permittedse partir á la gente vieja; pero los brazos del anfitrión formaron una barrica de ante la gente joven.



—No se van ustedes—les dijo—o que les robarían a ustedes en el camino. Además, mañana ha de proseguir la fiesta, y como estamos cansados, conviene que nos acostemos. Ya tienen ustedes preparadas sus camas.

Los estudiantes se miraron con espanto, convencidos de que aquello era una infame celada que se les había tendido. No les era posible acostarse, viéndose indefensos y desarmados. Indudablemente, se trataba de asesinarles durante el sueño.

Considerándose perdidos, aceptaron la invitación por iniciativa del joven del ómnibus, el cual soltó que antes de acostarse se les permitiera dar un paseo por el jardín para fumar un cigarrillo.

No hubo inconveniente en ello, y el maldito secuestrador llevó su ironía hasta el punto de obsesionarles con magníficas brevas, que las pobres víctimas aceptaron con hipócrita gratitud y fumaron con aparente satisfacción.

Cuando estuvieron en el jardín, fuera del alcance de su huésped, que les esperaba en el salón, corrieron hacia la verja, que encontraron cerrada. No era posible llamar al portero, cómplice sin duda de aquel horrendo crimen.

El héroe de Montauban aseguraba, sin embargo, guiado por su amor propio, que ni él ni sus amigos corrían peligro a guiso, y que la niña de la casa se presentaría de un momento a otro á libertarles.

Los demás le contestaban que el secuestro era evidente, pues en ningún país civilizado ó bárbaro se encerraba de aquel modo á los convidados á una fiesta.

Al fin, con la misma unanimidad con que habían convenido en acudir á la cita, acordaron emprender la fuga, é intentarlo al menos, antes que quedarse á dormir en aquella casa.

Buscaron por el jardín un árbol que pudiese facilitarles la escapatoria, y no tardaron en encontrar uno muy á propósito, adosado á la verja, y cuyas ramas daban al exterior.

Treparon uno á uno los siete estudiantes, pudiendo así saltar con facilidad á la calle.

Pero, por desgracia, tres agentes de orden público, que estaban de guardia en aquel sitio, recibieron á los fugitivos, quienes, á pesar de sus explicaciones, fueron registrados y conducidos á la prevención.

Indudablemente, los representantes de la autoridad los tomaron por ladrones.

Cuando á la mañana siguiente, y después de un sueño reparador, se presentaron los detenidos ante el comisario de policía, quedaron atónitos al reconocer en aquel magistrado á uno de los comensales de la cena, esposo de una de las invitadas.

—¡Ah!—exclamó el comisario sonriendo.—¡Ustedes aquí!

No hubo más remedio que confesar la sospecha y el terror que había precedido á la fuga.

El comisario lanzó una carcajada y descubrió á los estudiantes el misterio que tanto les había preocupado.

El individuo que les había invitado á la velada, era un honrado cochero, que acababa de heredar dos millones de francos que un tío suyo había ganado en la Bolsa.

—No me extraña—añadió el comisario, dirigiéndose al joven que había convidado á sus compañeros—no me extraña que, dado su oficio, buscara en los coches lo que necesitaba para comunicar el debido esplendor á su fiesta, organizada para celebrar de un modo digno el cambio que en su posición había experimentado.

—¡Ah! Si su hija no hubiese sido tan hermosa, no habría yo aceptado la invitación.

—Advierto á usted que no piensa más que en casarla.

—¿De verás?

—Lo que usted oye.

—¿Y cree usted que ese hombre nos guardará rencor?

—Al contrario, se mirará de risa con ustedes.

—¿Vamos á ver si quiero darnos de almorzar?—preguntó el estudiante á sus amigos.

—¡Vamos!—contestaron todos á un tiempo.

No sé si esta curiosa historia terminará en boda. Pero es probable que así sea.

Por de pronto, puedo asegurar á mis lectores que el héroe de Montauban abriga la firme convicción de que su padre no ha de tener inconveniente en aceptar por nuera á la hija de un cochero... pero de un cochero mil onario.

Luis Ulbach.

### POESIA

#### Á UNO DE TANTOS

Quieres en tu afán profundo  
y arrollante frenesí,  
siendo un vil gusano inmundo,  
hacerte dueño del mundo  
y no eres dueño de tí!

Tú piensas que nadie ve  
tus trápales y egoísmo;  
mas hace tiempo que sé,  
que puesto tienes el pie  
en el borde del abismo.

Tu vanidad causa risa;  
tu orgullo pueril, desprecio;  
te han hecho grande de prisa;  
y eres el pavón mas necio  
que la hispana tierra pisa.

R. VAQUERO Y JIMENEZ.

### Crónica Provincial

El miércoles último riñeron en la era del cortijo *Algojillas*, término de Fernán Núñez, Fernando Hidalgo Ramírez y Bartolomé Nadales, resultando éste herido en la cabeza.

El agresor fué detenido por la guardia civil.

El mismo día se declaró un incendio en el cortijo *Dos Hermanas*, término de Montemayor, ardiendo dos almares de paja cuyo valor se hace ascender á seis mil pesetas.

Ha sido nombrado Registrador de Lucena D. Victor Fuentes del Río.

### Crónica Local

#### Concierto

Mañana se celebrará en el Círculo de la Amistad el quinto de los conciertos á saxofón y piano anunciados para la presente temporada, con arreglo al siguiente programa: PRIMERA PARTE.—1.º Sinfonía «La parda» de Píccini (1.ª vez), Meyerbeer.—2.º Capricho andaluz (tiempo de bolero), M. Rükker.—SEGUNDA PARTE.—3.º Gran fantasía sobre motivos de «Faust», Gounod.—TERCERA PARTE.—4.º Serenata española (1.ª vez), M. Rükker.—5.º «Retreta austriaca» (á petición), Kéler-Bála.

Durante los descansos y terminado el concierto, se ejecutarán á piano, como de costumbre, rigodones y walses.

#### Detenidos

Ayer lo fueron dos sujetos, que en unión de otro que se fugó, promovieron escándalo en una taberna de la calle Guierrez de los Ríos, hiriendo en las manos con arma blanca á otros dos, que fueron curados en la casa de socorro.

#### Programa

El de los números que ejecutará mañana de nueve á once de la noche en el paseo del Gran Capitán la banda municipal de música, es como sigue: Primero. Pasa calle número 5, E. Lucena.—2.º Gavota de la zarzuela «Trefalgar» arreglo de J. de la Torre.—3.º Sereñata, M. Rükker.—4.º Sinfonía sobre motivos del *Stabat Mater* de Rossini, arreglo de Mercadante.—5.º Jota de la zarzuela «La bruja», Chapí.—6.º Pasa calle de la zarzuela «El maestro de obras» arreglo de A. Santamaría.

#### El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 42.80; á la sombra, 37.60; mínima, 20.20; media, 28.90; altura barométrica en milímetros, 761.30; estado del cielo, despejado; dirección del viento, S. O.

### Denuncias

La guardia municipal ha denunciado hoy á dos vendedoras de huevos del mercado público que ayer promovieron escándalo en el mismo por que una de ellas letró á la otra un cañas to rompiéndole seis docenas; á una mujer que ayer en la calle de Alcántara abofeteó en su casa á un joven; á un sujeto reincidente en arrojar las granzas donde tiene por conveniente; á una vecina de la calle de Maimónides que ayer promovió escándalo; á dos individuos que esta mañana se abofetearon en el Gran Capitán; y á dos graciosos que anoche en una casa de lenocinio de la calle José Zorrilla derribaron de un puntapié á una mujer un servicio de tres cafés y después no quisieron pagar el daño causado.

\*\*

100.000 pesetas 100.000

NUESTRO GRAND

### concurso de las flores

Algo de interesante y de completamente nuevo. Lea lo que estamos por hacer. Se puede conseguir 100.000 pesetas en premios. Nuestro concurso tiene por objeto de saber quien puede hacer la lista la más larga de nombres de flores, con las letras tomadas de la lista siguiente:

W D O Z O C K Q U L I A P R T A R I D G  
E S P N I E L V E B R D I M W A D O H T L

Aceptaremos como haciendo parte de la clase de las flores, to las las cualidades y nombres, que se hallan en el Diccionario. Se puede emplear las letras aquí arriba, tanta veces como será necesario, para formar un nombre de flor, por ejemplo. Rosa, Violeta, Pensamiento, etc.

A toda persona que hará una lista de 25 nombres, ó más, todos diferentes, daremos, absolutamente gratis, un magnífico premio del valor de 5.000 pesetas; y menos.

#### Premios importantes dados cada día

Cuando habrá compuesto su lista, enlente la fórmula del anuncio aquí abajo, y mándanosla, con un sobre franqueado á su dirección. Entonces, si obtiene un premio, y que desea recibirlo, no tendrá más que suscribir un abono á nuestro periódico *El Universo Ilustrado*. Ofreceremos un premio á toda persona que nos inlente una lista de 25 nombres de flores, y la distribución será hecha como sigue: Por la mejor lista recibida cada día, un *chronómetro de oro*; por la segunda un *magnífico servicio á thé*, por las 7 otras siguientes, un *d ante rejah-capor*, y un *b libriso anillo con un rubí*; por la otra siguientes, una *moneda de oro*, y para todas las otras, *premios de un cierto valor*. Estos premios serán expedidos diariamente; no se tendrá mucho que esperar para conocer el resultado. No se cuestiona de lotería, ni nada de eso, pues, todas las soluciones recibidas, que sea de día, que sea de noche toman parte en el concurso de la misma manera.

Lo único que tiene que hacer es mandar, nos este anuncio con su lista, y si esta es la mejor recibida en el día, tendrá derecho al *chronómetro de oro*; al *servicio á thé*, ó otros premios, según la clasificación que habrá conseguida. Le garantimos que obtendrá un premio. No hay temor alguno de mystificación de nuestra parte, pues no tenemos interés de engañar á nadie. Nosotros deseamos poseer un millón de lectores, satisfechos de nuestro periódico, y por esta razón, no le pedimos que mande el dinero, antes de que sepa exactamente el premio al cual su solución le habrá dado derecho. Todos los días, á las 4 de la tarde, los exámenes se reunirán para juzgar las mejores soluciones recibidas, y designar los premios concedidos á los concurrentes. Le escribiremos de seguida, para notificarle el premio que le ha sido designado, y si está completamente satisfecho, podrá mandarnos el importe de su abono al *Universo Ilustrado*, y el premio le será entonces expedido por vuelta de correo, en un *colis-postal registrado*. Para las personas de ideas sencillas, puede parecer imposible, que podamos hacer una oferta tan gigante, pero como tenemos el dinero, los medios y la reputación, sabemos perfectamente lo que hacemos, y si podemos conseguir un millón de lectores, gracias á esta gran idea, no dudamos que este millón de lectores no sentirán á recomendar nuestro periódico *El Universo Ilustrado*, á todos los amigos, y por eso mismo ayudará á la propagación del periódico. Tenemos la intención de gastar 1.000.000 pesetas en estos concursos, y cuando esta suma será agotada, nos reservamos el derecho de hacer publicar un aviso anunciando que el concurso está concluido. No espere mucho tiempo, para que no sea demasiado tarde. Este concurso está abierto hasta el 15 de Noviembre de 1901.

Daremos un premio especial de 1.250 pesetas, en oro, independiente de todos los otros premios á la persona que habrá mandado la solución reconocida la mejor y la más artísticamente adornada. Nuestro Comité se reunirá todos los días, y repartirá los pre-

mios como indicado arriba, pero este premio de 1.250 pesetas no será concedido que el 1.º de Diciembre de 1901.

### QUIEN SOMOS

«El Universo Ilustrado, grza de una buena reputación, y es conocido por mantener sus promesas. Por referencia, pue dirigirse á to las agencias de publicidad y negociantes de Londres.»

Apellido \_\_\_\_\_  
Calle \_\_\_\_\_  
Ciudad \_\_\_\_\_  
País \_\_\_\_\_

Dirección: «El Universo Ilustrado, 2.º Provedence Terrace 2.º Londres s. w. Inglaterra»

### Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—San Tiburcio y Santa Sasana, vg. y mártir.—Pasado, Santa Clara, vg. y fundadora.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en la parroquia de San Lorenzo, por varios devotos, en sufragio por sus difuntos.—Pasado, en dicha iglesia, por los mismos.

Liturgia.—Día 11.—Domingo 11 post. Pentecostés.—La Misa y oficio son de la festividad de San Pedro en prisiones, con rito doble mayor y color blanco. Su festividad está trasladada del día primero del presente. Se hace conmemoración de San Pablo, de la dominica, de la octava de San Lorenzo y de San Tiburcio y compañeros mártires en Laudes y misa; esta tiene Credo, Prefacio de los Apóstols y último evangelio de la Dominica. En las agundas vísperas se conmemora San Pablo.

Liturgia.—Día 12.—Feria segunda.—La Misa y oficio son de Santa Clara, virgen, con rito doble y color blanco. Se hace conmemoración de la octava en Laudes y Misa. Esta es *Diecristi*. En vísperas se conmemora San Casiano, mártir.

—En la iglesia de San José (San Cayetano) celebrará mañana el centro del Apostolado de la Oración sus ejercicios mensuales con Misa de comunión, y por la tarde, á las seis y media, con exposición del Santísimo, rosario, plática, reserva y bendición.

—La asociación de Hijas de la Inmaculada Concepción de María tendrá mañana domingo, como segundo de mas, sus ejercicios de estatutos en la iglesia de Santa Ana: por la mañana, á las siete y media, Misa y sagrada comunión, y por la tarde, á las seis y media, los ejercicios de estatutos. Predicará un Reverendo Padre Misionero del I. C. de María.

—Mañana, á las seis y media de la tarde, segundo día del solemne triduo que el centro del Apostolado establecido en la iglesia de San Lorenzo dedica al Sagrado Corazón de Jesús.

—Mañana, á las seis de la tarde, séptimo día de la solemne novena que los hijos y cofrades del santo Escapulario consagran á su augusta Madre María Santísima del Carmen, en la iglesia del suprimido convento de carmelitas calzados (Puerta nueva). Predicará don Francisco Argudo y García.

—En la iglesia de San Pedro Alcántara se celebrará el lunes próximo, á las nueve y media de la mañana, una solemne función que las Hermanas terciarias dedican á Santa Clara, en la que predicará don Miguel Magián.

Con licencia del M. I. Sr. Gobernador eclesiástico, S. P., estará manifiesto S. D. M. durante la fiesta de la mañana, y por la tarde se manifestará á las seis y media, rezándose la estación al Santísimo, el santo rosario letanía cantada, gozos y reserva. Se dará á adorar la santa reliquia.

—Hoy, á las seis y media de la tarde, dará principio en la iglesia del convento de Santa Isabel de los Angeles un solemne triduo á Santa Clara de Asís, estando encargado del sermón don José Sánchez Aragón.



#### Comidas para el 11 de Agosto

ALMUERZO.—Fritada de pececillos del Jarama.—Guisado muy casero.—C guisado de alcachofas en salsa verde.—Pechugas de ave fiambre.—Ensalada rusa.—Postres.

COMIDA.—Sopa bearnesa.—Lubina en salsa holandesa.—Patatas rellenas de pisadillo de jamón.—Chuetillas de cabrito asadas.—Judías verdes á la mayordoma.—Postres.

Guisado muy casero.—Se tomará la carne que se necesita de lo magro de pierna de vaca; se pondrá á cocer por la mañana en la olla de la carne; cuando estuviere cocida se saca y se deja que se enfríe; se parte en pedazos, se frie tocino picado en pedacitos, y en

su grasa la vaca; después de frita se echa en ella y se frie otra vez con cebolla picada; se echa todo en la olla con todas especias, unos dientes de ajo machacado, vino blanco y perejil; se echa todo á fungo lento y se tapa la olla con papel doble, poniendo un puchero de agua encima, media hora antes de servirlo se sazona con sal. Si la vaca es buena, tiene mejor gusto que la ternera.

Sopa bearnesa.—Se pican y lavan todas las legumbres frescas y tiernas que se tengan á mano. Se rehogan en aceite y se alargan con una salsa clara de tomate y tirillas de pimientos verdes crudos. Se completa la sopa con caldo de puchero y cuadraditos de pan frito. (Prohibida la reproducción)

### Pasatiempos

#### CHARADA

Unos dos es cardinal  
punto; digo, de los cuatro  
principales de la estrella  
que al efecto dibujaron;  
no te cuarta con primera  
en los amores nefandos,  
porque sino en la otra vida  
pagarás caro el pecado;  
suele el sol de la canícula  
dos cinco el rostro al soldado;  
del peluquero es oficio  
tres cinco el caballo lacio.  
Á total tennes microbios  
se didican muchos sabios.  
(La solución, en el próximo número)

#### SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR

#### BIZ CO-CHO

La han acertado: La viuda consolada,  
El de la esquina, Quitapesares, Penitas,  
P. Pito y El niño.

### PAPEL

En nuestras oficinas, S. Eulogio núm. 5, se vende al peso papel de periódicos.

### El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

#### Noticias de la madrugada

Madrid 10 (5)

Telegrafían de París que ayer falleció el príncipe de Orleans.

—El decreto de Instrucción pública aprobado en el Consejo de ayer divide á los alumnos en letras, ciencias y bachillerato.

#### Lotería Nacional

Madrid 10 (11)

Los números agraciados con los premios mayores en el sorteo celebrado hoy, han sido los siguientes:

Con 240.000 pesetas  
6.344  
Con 100.000  
4.989  
Con 30.000  
2.132  
Con 5.000  
6.604—2.021—13.551—10.514  
—8.262—10.627—147—13.034—  
6.938—11.139—803.

#### Recepción en Miramar

Madrid 10 (14'50)

Telegrafían de San Sebastián que se ha celebrado en Miramar la recepción en honor de la Embajada turca.

El Embajador entregó á S. M. el Rey las insignias condecorativas de la Orden, quedándose en Palacio para almorzar con la Real Familia.—*Mencheta*.

Córdoba.—Tip. «La Verdad», Librería, 18



# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

### Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. en 3.<sup>a</sup> plana, 15 en 2.<sup>a</sup> y 30 en 1.<sup>a</sup> A dos id. 10 id. en 3.<sup>a</sup>, 25 en 2.<sup>a</sup> y 50 en 1.<sup>a</sup>

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

## LA VERDAD

# IMPRENTA Y PAPELERÍA

LIBRERÍA, 18

CÓRDOBA

LIBRERÍA, 18

**CASA ESPECIAL** Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

**ALTAS NOVEDADES** En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.<sup>a</sup> Misa y Defunciones, estampas y cromos finísimos, cartulina formada en glesa y papeles superiores.

**GRAN COLECCIÓN** De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautismos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

## SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

## SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA



### SANTA MATILDE

## Fábricas de Estearina, Bujías

VELAS DE ESTEARINA Y DE CERA DE ABEJAS

Jabones comunes y de Tocador

OLEINA, GLICERINA, HIELO ARTIFICIAL

CERILLAS FOSFÓRICAS

— DE —

## EDUARDO ALVAREZ

CÓRDOBA



## DEPILATORIO "VENUS,"

Preparado por la casa J. LL. PRUNÉS

DESPACHO: GOBERNADOR, 6, BARCELONA

Con una sola aplicación desaparece al momento el vello de cualquier parte del cuerpo, pudiendo usarlo las personas más delicadas puesto que es reconocido ser completamente inofensivo.

Se mandarán prospectos gratis á quien mande una targeta con las veñas.

Precio: 5 pesetas frasco.—Se remite certificado por correo, mandando 6 pesetas en sellos ú otra forma de fácil cobro.

SE VENDE EN CÓRDOBA

Perfumería de D. Manuel de la Cruz, Librería 19; y Droguerías de Sres. Fuentes Hermanos, Duque de Hornachuelos 10; Sres. Polo Hermanos, Ayuntamiento 10 y 12, y Marquez y Urbano, Alfaro 11, 13 y 17.

## LA VERDAD

### VINOS FINOS DE MONTILLA Y AGUARDIENTES DE RUTE

— DE —

## RAFAEL MARTÍNEZ

Morería, 15

CÓRDOBA

Morería, 15